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Конкурс, между прочим!
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

Окончательные цифры приема на первый курс утвердила приемная комиссия Тюменского государственного университета на своем заседании, которое состоялось в конце мая.Открывая заседание, председатель комиссии, ректор ТюмГУ академик Г.Куцев, отметил, что впервые университет не предлагает своим абитуриентам новые специальное- •Зато, как и в прежние годы, внимание приемной косии будет обращено к талантливым детям, победителям олимпиад, с одной стороны, и детям-сиротам - с другой. В университете, заметил ректор, учится половина детей-сирот, изъявивших желание получить высшее образование. Остальная половина учится во всех других вузах области вместе взятых.А теперь, внимание, господа абитуриенты! Вам придется изрядно попотеть, чтобы стать счастливчиком. Количество мест настолько ограничено, что конкурс практически на все специальности будет нешуточный. Бесплатно, за бюджетные деньги, смогут учиться всего 984 челове-

ка. Это цифра включает 54 счастливчика, которых примут в филиалы университета. Обратите внимание, что юристов-бюджетников планируется принять всего 30 человек. Зато математиков - 45. экономистов - 102, психологов - 13, а вот химиков - 42... Что касается договорных мест (заплатил и учись), то в этом году их также будет не так уж много. В базовом вузе университет готов учить за деньги всего 1190 человек.Еще одна отличительная особенность этой кампании: по хи- 1ии, экономике, менеджменту, юриспруденции и физической культуре специалистов будут готовить в рамках бакалавриата.Про заочников всего несколько слов. В этом году на бюджетных местах в головном вузе и филиалах будет учиться всего 230 человек. А на договор, к примеру, в базовом вузе примут 860 первокурсников. Есть над чем подумать.Внимательно читайте Правила приема в университет, когда подаете документы с результатами ЕГЭ и тестирования. Не усложняйте себе жизнь, если хотите получить заветный студенческий билет. А в них сказано, что если вы проходите ЕГЭ в рамках вступительных экзаменов, то именно этот результат, даже, если он окажется ниже результата централизованного тестирования, будет вам засчитан в качестве окончательной оценки.И еще одна деталь. Приемная комиссия внимательно относится к абитуриентам, имеющим успехи в разных видах деятельности. Особенно - в спорте. Это подсказка юношам и девушкам, обдумывающим житье.
КОНФЕРЕНЦИЯ г

В Белом зале встретились химики
АННА БРИКК

С 26 по 28 мая 2005 года в Тюменском государственном университете прошла Всероссийская конференция "Менделеевские чтения", на которой собрались как члены Тюменского отделения Всесоюзного химического сообщества, так и ученые из прочих городов России (Москва, Екатеринбург, Омск). Менделеева, родившегося в 1834 году под Тобольском, уважают и помнят не только ученые-химики, но и простые жители области. Даже книга, объединяющая около 150 докладов, представленных химическим сообществом, называется созвучно конференции - "Менделеевские чтения” и насчитывает свыше пятисот страниц.Целью конференции являлась координация деятельности химического сообщества по развитию перспективных научных направлений и практическому применению данной науки, чтобы решать актуальные для общества задачи.Конференция открылась 26 мая пленарным заседанием, с приветственным словом выступил проректор по научной работе и инновационной деятельности Александр Шалабо- дов. Он выразил благодарность всем собравшимся за участие в форуме и отличную работу. Пожелал конференции стать ежегодной. Он говорил о научных разработках и работах, проводимых вузами, и о недостаточном финансировании этих разработок.

На конференции прозвучало немало интересных докладов. Первым перед коллегами выступил М.С.Захаров (ТюмГУ). Его доклад "Успехи гальванотехники". Гальванотехника - это область прикладной электрохимии, охватывающая процессы электролитического осаждения металлов на поверхность металлических и неметаллических изделий. Наиболее простой пример - это хромированное покрытие кранов, труб и прочей сантехники. Поначалу гальванотехника (включающая в себя гальванопластику и гальваностегию) была достаточно сложной, затратной и требующей больших расходов наукой. В настоящее время в глазах учёных эта отрасль выглядит перспективной. Гальванотехника используется как в промышленности (платы» микросхемы), так и в искусстве (покрытие скульптур и т.д.). Сегодня уже стало возможным хромировать древесину.Следующий доклад был представлен деканом химического факультета Ларисой Паничевой и назывался "Межфазный катализ - перспективный метод органического синтеза". Катализ (от греч. katalysis - разрушение) - это ускорение химической реакции в присутствии веществ (катализаторов), которые взаимодействуют с реагентами, но в реакции не расходуются и не входят в состав продуктов. Катализ является основой множества химикотехнологических процессов (например, производства серной кислоты, некоторых полимеров, аммиака). Большинство процессов, про

исходящих в живых организмах, также являются каталитическими. А межфазный катализ позволяет простым и изящным способом решить проблему избирательной растворимости и реакционной способности реагентов органического синтеза. Наподобие гальванотехники, эта область науки также перспективна для дальнейшего изучения и проработки.Затем выступала Н.М.Сторожок (ТГАМА) с работой: "Межмолекулярные взаимодействия компонентов природных липидных систем". После чего прошла презентация нового лабораторного оборудования В.Н.Ко- ломец "Химприбор" и Р.А.Сизоненко "Лаб- тех". Во второй половине дня заседание продолжилось, выступали ученые из других городов с докладами на различные темы из химико-технологической сферы.27 мая прошли секционные заседания. Всего секций было девять, и проходили они в ТюмГУ, НИИ, ТюмГНГУ и ТюмГАСА. В число секций, например, вошли следующие: компьютерное моделирование и компьютерные программы в химии, процессы переработки нефти и газа, химия окружающей среды и так далее.На следующий день, 28 мая, состоялась экскурсия в город Тобольск (родина Менделеева).В планах, как и было отмечено раньше, сделать конференцию Всесоюзного химического сообщества "Менделеевские чтения" ежегодной.
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ИРЕНА ГЕЦЕВИЧЧубайс подарил ей такую богатую тему для разговоров. И они вряд ли скоро утихнут. Шутка ли: Москва в одно мгновение превратилась в город-призрак. Страшно. Что ощущали люди, ехавшие в метро, поезда ведь остановились там, где совсем нет платформы. А какие слова говорил генерал, застрявший надолго в лифте? Многим москвичам и гостям столицы стало больно в одно мгновение, которое сделало их 25 мая почти беспомощными. Шок от пережитого не сразу пройдет.Быстрее всех, как показывает практика, приходят в чувство политики. Депутаты создают комиссии, назначают главного виновника, а око- лополитическая тусовка строит предположения, когда снимут, посадят или нет.Чубайс, ненавистный многим россиянам, сам повинился и поехал в прокуратуру объясняться. Папарацци в ночной Москве терпеливо дожидались на подступах к прокуратуре главного энергетика страны, чтобы запечатлеть исторический момент то ли испуга, то ли "триумфального" падения... Владимир Соловьев вызвал "К барьеру" дуэлянтов от Чубайса и от правящей партии. Пух и перья разлетались от произносимых в студии гневных слов. Все равно виноват Чубайс - такой вердикт вынесли телезрители, и на этой триумфальной ноте закончилась популярная передача.А у нас в России громкие разговоры случаются всегда, когда что-нибудь больно разобьется на головы людям. И все дружно показывают пальцем на главного виновника всех наших российских бед.Но наши мудрые политики как-то не привыкли обращать внимание на серьезную работу, которую делают крепкие хозяйственники. А они ведь много-премного раз говорили стране и Госдуме, что ждут Россию громадные катастрофы. Наш земляк, тот самый крепкий хозяйственник совсем в недавнем прошлом, а теперь депутат Государственной думы, когда-то лидер фракции "Народный депутат", предлагал коллегам принять чрезвычайную программу модернизации устаревшего оборудования. Да Бог с ней, с программой, она была слишком непопулистской, чтобы понравиться депутатам. Они же слышали много разговоров от главного чрезвычайного министра, что те самые фонды изношены и надо опасаться серьезных аварий на всех видах транспорта, в большинстве регионов и в самых опасных отраслях. Слушали, понимали и не толкали правительство на то, чтобы деньги Стабилизационного фонда направить на обеспечение нашей, точнее даже, в первую очередь своей депутатской безопасности.В стране много денег. Но они лежат в американских банках. Правительству виднее, что с ними делать. У нас оно умное. Готовится к 2008 году. А тут такой сбой в энергетике страны. И никакого теракта, железо не выдержало. А кто ответит на актуальный вопрос, сколько еще выдержит железо, закопанное в земле, наши неф- те- и газопроводы, построенные энтузиастами- комсомольцами? Нитки с голубым топливом и черным золотом проходят через всю страну. Их срок годности, говорят специалисты, на исходе. Тогда что, если не дай Бог Миллер пойдет в прокуратуру? Но он же не за правое дело, а за Газпром и государство.
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1942 год1-7 февраля. В Тюменском пединституте прошла преподавательская научная конференция. На ней было представлено 20 докладов.Ноябрь. В целях подготовки к отопительному сезону было принято решение о привлечении студентов и преподавателей вуза к участию в заготовке дров. К "распиловке дров во дворе института и на берегу р. Туры" должны были по очереди приступить 15 вузовских бригад. Норма на каждого сотрудника и студента составляла "2 м3 готовых разделанных дров при пилке дров на складе или 4 м3 двухметровых при разделке древесного долголетья на берегу р.Туры".1 декабря. В Пединституте начались занятия по изучению основных вопросов агротехники, сельскохозяйственных культур и техники работы на сельхозмашинах. Программа занятий была разработана после постановления Совета народных комиссаров СССР и ЦК ВКП(б) об обучении сельскохозяйственному труду учащихся средних и высших учебных заведений.
1943 год15 ноября. В соответствии с указаниями НКП РСФСР и решением Омского облисполкома с 15 ноября 1943 года было решено при Тюменском пединституте организовать курсы для военруков. Организация и руководство курсами было поручено замдиректора по заочному отделению К.П.Гуляеву. Занятия начались 28 декабря 1943 года. Преподавателями курсов были В.М.Тихонов (педагогика), П.Н.Ильинский (психология), К.П.Гуляев (русский язык), А.И.Булов (военное дело), П.А.Иоанидис (физвос- питание).
1944 год30 апреля. В должность директора института вступила Ирина Константивна Тужик (Михайлова).28 декабря. На основании приказа наркома просвещения РСФСР за № 454 было принято решение открыть консультационный пункт заочного Отделения института в г. Ишиме при педучилище. Заведующим консультационным пунктом был назначен директор Ишимского педучилища Петр Давыдович Воробьев.
1945 годБыл упразднен факультет иностранных языков.15 июня. В соответствии с приказом Народного комиссариата просвещения РСФСР в институте был открыт исторический факультет.Сентябрь. Был вновь открыт учительский институт при ТГПИ (зам. директора по учительскому институту в послевоенные годы были: М.М.Шид- ловская, Н.С.Торкин, З.П.Пе- шехонова). Институт существовал до сентября 1953 года. В рамках института было сформировано три факультета: физико-математический, естественно-научный (естествознания), русского языка и литературы.

ГЕОРГИЙ БАБКИН
Александр

Андреевич ЛебедевТаких людей в народе называют самородками", специалистами от Бога. Он не имел громких титулов и званий, но пользовался авторитетом, которому позавидовал бы маститый профессор. Это касается и языковой практики, и в той же мере теории языка в разных его аспектах. Но более всего это был блестящий преподаватель, так как мож

"Какой из меня руководитель? 4 
За себя я стопроцентно отвечаю.

За других отвечать не могу и не хочу"
но очень хорошо знать предмет, но не суметь эффективно, доступно довести его до сознания слушателя. Стремление найти кратчайший путь, доступный и легкий для понимания студентами сложных проблем современной практической и теоретической грамматики современного английского языка, отличало стиль изложения материала, методику Александра Андреевича, Но что такое методика, что такое глубокое знание предмета, если нет во всем этом живой души? И чтобы вдохнуть в эти безжизненные сущности душу, необходим особый дар, особый талант. Им-то и обладал наш Александр Андреевич....1948 год. Свердловск. Здесь открылся институт иностранных языков. Пишем сочинение по литературе. Вступительный экзамен. Рядом лохматый парень в изрядно поношенном, чуть маловатом сером пиджаке. Я закончил и жду, когда сосед поставит точку. Он замечает это и косится на меня. Тогда я шепчу:- Проверь пунктуацию, я в ней не силен.Парень молча придвигает мои листки, а свои отодвигает мне. Через пару минут новый обмен листками и краткий комментарий шепотом:- Одну запятую пропустил. Предложение-то вводное. Кстати, не помнишь, что сказал Ленин о Пушкине? Этим бы завершить...Далее шла череда студенческих лет в одной группе с этим тогда лохматым парнем, тяжело пережившим военные годы. Это и был Саня Лебедев. Впрочем, и институтские годы были для него непростыми материально. Ему приходилось подрабатывать в школе. Он преподавал немецкий язык. Собственное учение давалась ему легко и просто. Этому удивлялись не только сокурсники, но и преподаватели. Позже один из них скажет: "Лебедев напоминал мне чистую тетрадь, куда аккуратно и без помарок вносилось все, что мы говорили с высоких институтских кафедр".Значительную часть летних каникул мы посвящали туризму. И заводилой, разработчиком маршрутов был Саня. Мы прошагали или проплыли на лодках весь Южный и Средний Урал. Нас несла величавая Чусовая и стремительная Юрюзань. Мы взбирались на древний Таганай и бродили по Ильменскому заповеднику в поисках аметистов.

Когда подошло время распределения, мы, как истинные джентльмены (два мужика в девичьей группе), выбрали тюменскую тьмутаракань. Ямало-Ненецкий национальный округ. Хотя и ему, и мне предлагали работу в Свердловске. Мы сидели в приемной директора института. За сдвоенной массивной дверью нас ждало наше будущее.- Ты куда? - спросил Саня. - На Север?-Да-- Может, и мне туда махнуть? Вдвоем все-таки веселее. И Полярный Урал посмотрим. Ребята говорят, там изумительно красиво.

Однако жизнь, вернее Тюменский облоно, в лице его заведующего Шананина, рассудили иначе: "На севере мест нет". Саню направили в пединститут, а меня, как опоздавшего - в Аромашевскую среднюю школу.Спустя два года мы встретились вновь в стенах Тюменского педагогического после назначения меня завкафедрой английского языка. Надо отдать должное Александру Андреевичу. Он всегда был вер
- Вы меня, наверное, не вспомни

те. - Я та самая студентка, которую 
вы отчитали за записку Александру 
Андреевичу. Да, у меня семья, муж, 
дети, Живем нормально. Но Алек
сандр Андреевич так и остался вот 
здесь, - она положила руку на грудь. 
И добавила по английски: - Forever!

ным помощником, консультантом, экспертом. Предельно честный и независимый, он никогда ни перед кем не заискивал. Он мог спокойно, деловито выразить несогласие с точкой зрения любого лица, в том числе и лица очень высокого положения. Он не терпел лжи и двуличия. В то же самое время он был очень простым, коммуникабельным человеком. Он очень любил юмор и был прекрасным рассказчиком анекдотов. Их запас у него был неистощим. На все случаи жизни. На семейных и прочих торжествах он становился признанным тамадой. Меня всегда поражала его принципиальность в вопросах, связанных с работой, его обязательность, пунктуальность, требовательность. Вне аудитории, во время перерывов, он мог запросто поболтать со студентом, которому только что поставил "неуд". Тут он был другим. Я бы даже сказал, несколько наивным. Потому что, когда на него обижались коллеги по кафедре, скажем, за критику прочитанной лекции или практического занятия, которые он посетил по их же просьбе, он недоуменно пожимал плечами: "И что она (он) на меня взъелась?". Впрочем, подобные обиды быстро рассеивались. Поразмыслив, критикуемый не мог не прийти к выводу, что "А.А" был прав. И еще одна не менее удивительная черта: он никогда не жаловался и не оправдывался. В их семье в течение более двух десятков лет жил глухонемой и ослепший в детстве брат жены Александра Андреевича, 

Петр. Несмотря на все трудности ухода за таким человеком, Петр всегда был аккуратно одет, побрит, подстрижен. Но самое главное заключалось в том, что этот человек был в полном смысле этого слова равноправным членом семьи Лебедевых и был привязан к Александру Андреевичу не меньше, чем к своей сестре. Согласитесь, разве это не подвиг человечности и самопожертвования?Странное сочетание качеств характера Александра Андреевича и его внешний привлекательный, спортивный облик определили его лидирующее положение и на кафедрах, и на факультете. Его не

возможно было не уважать и не любить. В него влюблялись студентки целыми группами. Ему писали любовные записки. И здесь нельзя не отметить еще одно качество этого человека. Он никогда не высмеивал (как, к сожалению, бывает) этих девушек, хотя иной раз их назойливость мешала нормальной работе. Поэтому поводу у нас был только один разговор, когда мы договорились, что все записки будут немедленно уничтожаться, а он будет вести занятия обычным порядком. Тем не менее мне однажды при- шлось-таки вызвать студентку и прочитать ей мораль, указав, что у Александра Андреевича есть жена и два сына.- Но ведь это настоящая любовь! - разрыдалась студентка.- Настоящая ваша любовь еще впереди, - бросил я дежурную фразу.Года два тому назад на улице ко мне подошла полная дама в годах и сказала:- Вы меня, наверное, не вспомните. Я та самая студентка, которую вы отчитали за записку Александру Андреевичу. Да, у меня семья, муж, дети, Живем нормально. Но Александр Андреевич так и остался вот здесь, - она положила руку на грудь. И добавила по английски: - Forever!В конце шестидесятых прошлого столетия А.А. Лебедева направили в Египет переводчиком, где он был вместе с семьей и проработал несколько лет. Там назревали трагические события Синайского конфликта. Египетская армия осваивала новейшую военную технику, закупленную в СССР. И там он зарекомендовал себя с самой положительной стороны. Несмотря на ряд заманчивых предложений, после завершения контракта, он вернулся в Тюмень и продолжал работать на своем факультете. Я предложил ему заведование кафедрой. Он отказался: "Какой из меня руководитель? За себя я стопроцентно отвечаю. За других отвечать не могу и не хочу".В семидесятые и особенно в восьмидесятые годы на Тюменский нефтяной Север потянулись многочисленные зарубежные делегации, члены которых были в той или иной степени связаны с добычей и транспортировкой нефти и газа. Приезжали крупные теоретики, практики и бизнесмены из США, Канады, Англии, Норвегии. Впрочем, частыми гостями в подобных группах были и разведчики, и вычислить их 

было не очень сложно по их дремучему невежеству в вопросах нефтегазовой практики. А.А. Лебедеву и мне неоднократно приходилось выполнять функции переводчиков с нашей стороны и вместе с гостями и нашими представителями совершать облеты наиболее крупных нефтяных и газовых объектов. Особенно часто приезжали канадские делегации. Канадцев очень интересовали вопросы прокладки нефтяных и газовых магистралей в условиях вечной мерзлоты. Наши теоретики и практики значительно обгоняли канадцев в решении этой чрезвычайно важной проблемы. А у Канады в ту пору мы закупали 

мощные болотоходы, без которых было бы сложно осваивать ряд очень перспективных месторождений. Александр Андреевич осуществлял перевод технической документации, в том числе и по болотоходам. Качество этих переводов, как утверждали наши специалисты, было безукоризненным. Вся подобного рода работа осуществлялась, как тогда говорили, "на общественных началах", то есть без опла^^ Никто нас не освобождал и от шей преподавательской работь^в университете.В самом конце восьмидесятых и начале девяностых нашими министерствами были заключены контракты на поставку нефтегазовой техники в более крупных объемах. Именно тогда мы на практике ощутили "утечку мозгов". Лучший специалист факультета ушел в переводчики. Его уговаривали и умоляли поработать еще, но в этом случае он был непреклонен. Мне он сказал:- Понимаешь, никакой выгоды работать на кафедре. Извини, что заговорил о выгоде. В такое время живем. Ты хоть, получаешь доцентскую ставку, а я - мизер. Тамара (жена Александра Андреевича) больше зарабатывает. Пенсию, как работающему, платить не будут. (Этот глупейший закон существовал долгое время). А канадцы платят десять долларов за час работы. Представь себе, за рабочий день на Севере я получаю больше, чем за месяц работы в университете... Время какое-то смутное, дикое. Поработаю, сколько смогу, подкоплю на старость...Вначале он ездил на работу как вахтовик, чуть позже его зачислили в штат в качестве завскладом материалов и оборудования, прибывающих из заграницы. Подавляющая часть сопроводительной документации печаталась на английском, и без его помощи разобраться в спецификации было бы очень трудно.Приходилось долгие месяцы жить в таежной глуши, где основным средством сообщения был вертолет. Эта работа упрочила его материальное положение и авторитет первоклассного переводчика.Но пришла другая беда. Александр Андреевич серьезно заболел. Мы посетили его в областной больнице за несколько дней до его кончины. Несмотря на мучительную боль (так утверждал его лечащий врач), он был как обычно сдержанно-приветлив. Только изредка закрывал на мгновение глаза, и легкая судорога искажала черты лица. В меру пошутили и он проводил нас почти до остановки автобуса.
i
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ИГОРЬ САМОЛОВОВ
В последнее время во всем мире наблюдается повышенный интерес к альтернативным источникам энергии. Инвестиции в развитие нетрадиционных источников топлива имеют четкую тенденцию к увеличению. Благодаря значительным вложениям в совершенствование технологий себестоимость энергии, полученной из альтернативных источников, с 1970 г. снизилась более чем в 10 раз и приближается к традиционным аналогам.С другой стороны серьезное влияние на развитие энергетики оказывают набирающие силу природоохранные организации. Под влиянием экологов вводятся специальные налоги на загрязняющую природу энергетику, в то же время внедрение эко- ^№чески чистых источников энер- . W поощряется налоговыми льготами и даже зачастую финансируется государственными агентствами. В частности, в 1997 году крупные промышленные страны подписали Киотское соглашение, предусматривающее сокращение к 2008-2012 гг. выброса парниковых газов в атмосферу до уровня на 5% ниже показателя 1990 года и вводящее ограничения на подобные выбросы для стран-участниц соглашения.Все это говорит в пользу постепенного вытеснения традиционных источников энергии, в первую очередь, нефти и угля, за счет развития нетрадиционных. Похоже, современная энергетика стоит на пороге серьезных структурных изменений.Как мы уже отмечали в предыдущей статье, в марте 2Q05 года цены на нефть на Нью-Йоркской товарной бирже NYMEX превыси- Лотметку в 57 долларов за бар- рЖь, превзойдя, таким образом, годовые максимумы 2004 года, и их поведение свидетельствует о продол-

ЭКОНОМИКА j

Перспективы нефтяной эпохи
жении роста. При этом цена закрытия достигла новой абсолютной рекордной отметки за всю историю фьючерсной торговли нефтью - с марта 1983 года.На первый взгляд может показаться, что пятьдесят долларов за один баррель нефти - это очень дорого. Достаточно отметить, что еще в 2001 году нефть в долларовом исчислении стоила более чем вдвое дешевле (аналитики банка HSBC говорят о подорожании за этот период в размере 136%). Однако с учетом инфляции и других факторов, нефть в 1970-х - начале 1980-х годов фактически стоила гораздо дороже, чем сегодня.Кроме того, если сравнивать текущую ситуацию с предыдущими нефтяными кризисами, то .она покажется далеко не такой суровой. Так, например, в период с августа 1973 по январь 1974 года баррель нефти подорожал на 8,5 доллара. Это удорожание в сравнении с современными ценами может показаться незначительным, но по тем временам оно означало рост цены на 274%.В подобной ситуации, аналитик инвестиционного банка Goldman Sachs Арджун Мурти заявил, что мировой рынок нефти находится на ранней стадии "суперроста цен", в результате которого цена барреля нефти может дойти до 105 долларов. По словам Мурти, "...многолетний рост цен может привести к существенному сокращению потребления энергии, в результате чего на рынке может образоваться избыток предложения, только после появления которого цены вновь отыграют вниз".

Кроме того, аналитики Goldman Sachs объявили о пересмотре своих прогнозов по средним ценам на нефть в США на 2005 и 2006 гг., соответственно, с 41 до 50 долларов за баррель, и с 40 до 55 долларов за баррель. В качестве основных факторов, определяющих рост цен, аналитики назвали мощный мировой спрос на "черное золото", а также предпосылки к нестабильности в ряде основных стран-производителей нефти, таких, как Саудовская Аравия.Вместе с тем многие экономические обозреватели полагают, что предсказанный Goldman Sachs скачкообразный рост цен на нефть может иметь место только в случае серьезных перебоев с поставками этого сырья. Не вызывает у аналитиков сомнений тот факт, что дальнейший рост цен на нефть приведет к дальнейшей адаптации и переориентации потребителей на альтернативные источники энергии. Что и будет означать завершение нефтяной эпохи.Потенциальные возможности для завершения нефтяной эры связаны со структурой производства и потребления энергоносителей.Дело в том, что крупнейшим потребителем нефти в мире являются США. Ежедневный уровень потребления нефти в стране составляет около 23 млн. баррелей (или почти четверть от общемирового), при этом около половины потребляемой в стране нефти приходится на автотранспорт. Поэтому достаточно сильного технологического сдвига в американской экономике в сторону снижения потребления для того, чтобы падение мирового спроса вызвало падение цен и добычи нефти.

За последние 20 лет уровень добычи нефти в Штатах снизился: так, в 1972 году он составлял 528 млн. тонн, в 1995 году - 368 млн. тонн, а в 2000 году - только 350 млн. тонн, что является следствием возросшей конкуренции между американскими производителями и импортерами более дешевой зарубежной нефти. Из потребляемых 23 млн. баррелей в сутки в США добывается только 8 млн. баррелей в сутки, а остальная часть импортируется, главным образом из Саудовской Аравии, Мексики, Канады и Венесуэлы. США сильно зависимы от политики ОПЕК, и именно поэтому заинтересованы в альтернативном источнике нефти, которым может стать для них Россия.При этом США по-прежнему занимают второе место в мире по объему добываемой нефти (после Саудовской Аравии), а доказанные запасы нефти США составляют около 4 млрд, тонн (3% от мировых запасов), большая часть которых находится на шельфе Мексиканского залива, а также у Тихоокеанского побережья (Калифорния) и берегов Ледовитого океана (Аляска). Главными районами добычи являются Аляска, Техас, Калифорния, Луизиана и Оклахома.США также являются основными производителями нефтепродуктов (на них приходится около 24% от общего объема нефтепереработки в мире), при том, что на Японию приходится 6% мировой нефтепереработки, на Китай - 5,2%, а на Россию - всего 4,8%. Это свидетельствует о том, что в потреблении энергоносителей большую долю 

г

занимает потребление вложенного в них труда, поэтому при энергопотреблении в дальнейшем может потребляться этот труд не в виде нефти, а в виде электричества или водорода.Традиционно считается, что высокие цены на нефть оказывают негативное влияние на экономический рост, в особенности в странах, активно импортирующих нефть. Рост цен на нефть заставляет потребителей вести себя более осторожно, корпоративные прибыли падают, экспорт сокращается, а внешнеторговый дефицит, напротив, растет. Существенный рост цен на нефть может привести к агрессивным сокращениям заработной платы, способствуя новому витку инфляции. По оценкам Международного валютного фонда, удорожание барреля нефти на 15 долларов в долгосрочном периоде означает сокращение общемирового валового продукта на 0,6% в первый год после удорожания.В заключение хотелось бы еще раз отметить, что в настоящее время различные страны в разной степени адаптировались к высоким ценам на нефть. При этом специалисты призывают не абсолютизировать результаты исследования, отмечая, что нефть - это не единственный источник энергии, и в тех случаях, когда цены на подобные альтернативные энергоносители не привязаны к цене на нефть, сравнения производительности стран с привязкой к потреблению нефти становятся менее корректными. Например, Великобритания обладает большими запасами газа, который во многих случаях заменяет нефть.
75-ЛЕТНЕ ТюмГУ. КОНФЕРЕНЦИЯ

Православие и нравственность,
язык и культура

ГАЛИНА ЕФИМОВА, фото автораНа базе филологического факультета состоялась 28-я научно-практическая конференция "Славяно-русские духовные традиции в культурном сознании народов России", посвященная Дню памяти святых равноапостольных Кирилла и Мефодия.Известные ученые, преподаватели вузов и школ, аспиранты и студенты из разных уголков России по традиции собрались в госуниверси- тете, чтобы обсудить вопросы православия и нравственности, философии и просвещения, литературы и фольклора, но главное место в об

суждении было отведено проблемам лингвистического духовного пространства России.Программа конференции открылась праздничной литургией и молебном в Знаменском кафедральном соборе, после чего организаторы, участники и гости переместились в Белый зал госуниверситета. На торжественном открытии для гостей и участников конференции прозвучали голоса камерного хора областной филармонии "Ренессанс", а также присутствующие получили благословение архиепископа Тобольского и Тюменского Димитрия.Николай Константинович Фролов в приветственном слове отметил уникальность конференции и то, 

что она способствует возрождению и сохранению духовной культуры, что очень важно в современном мире. Затрагивались темы русского языка, русской литературы, отражение языковой картины мира в речи жителей города и села, вопросы межкультурной коммуникации в полиэтническом пространстве региона, а так же другие актуальные этнокультурные и лингвистические проблемы.Полномочный представитель Республики Беларусь Евгений Васильевич Синявский отметил, что в настоящее время продолжается интенсивный обмен культурными, языковыми и иными ценностями в регионах, где государственное строительство основывается на территориальных, а не национальных принципах. По данным последней переписи населения, в России насчитывается 130 компактно проживающих общностей граждан той или иной национальности, в том числе около 30 малочисленных народностей, считает председатель департамента по делам национальностей АТО Алексей Владимирович Мальчевский.Дискуссионной среди этнографов, лингвистов и культурологов по-прежнему считается интерпретация основополагающих понятий - народ, нация, народность и т.д. Национальная культура, будучи способом организации и развития человеческой жизнедеятельности, - это совокупность общечеловеческих ценностей, накопленных тем или иным народом: ма

териальная культура вбирает в себя результаты практической деятельности, духовная же культура охватывает знание мира, образование, науку, религию, мифологию, воспитание, искусство.- Важно также подчеркнуть, - сказал Николай Константинович, что духовное пространство любого народа отражает становление оригинального комплекса идейных и психологических стереотипов национального сознания, уровень материально-духовных достижений, устойчивость практической воли народа, особенности складывания национального характера. То есть система интересов нации представляет собой комплекс, структуру национальных приоритетов, включая внутриэтнические ценности, в том числе - расовые, религиозные, культурные, языковые и другие, которые в разной мере оказывают давление одного народа на другой в процессе межэтнических контактов.В России практически не прослеживается однонациональных регионов. А в полиэтнической Тюменской области из 125 наций и народностей 72 % составляют русские; 8,4% украинцы; 7,3% - сибирские татары. К числу крупных для региона этнических общностей в Тюмен

ском Приобье относятся белорусы, башкиры, чуваши, немцы, ненцы, ханты, азербайджанцы, молдаване, казахи. Тюменская область как социокультурная зона, будучи моноэтническим субъектом РФ, вместе с тем представляет собой результат многовековых трансформаций материальной и духовной культур исторически проживающих здесь народов.Лингвоэтническая культура - это непременная часть духовной культуры, которая обладает такими характеристиками, как существование ее в виде лингвистического бытия национально воспринимаемой окружающей реальности, языковой и речевой деятельности общества и индивидов. Языковой коллектив на основе социокультурного языкового родства выработал естественную стратегию общения, результатом которой стал национальный язык как интегрирующий фактор, как историческая культурная данность.Языковое пространство народа неотделимо от его истории, культуры и в целом от общества, в котором он служит средством общения.По-прежнему остается актуальной тема взаимосвязи этнических культур в зеркале социо- и этнолингвистики.
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ЕЛИЗАВЕIА БАРНЁВА, фото автора
В гимназии ТюмГУ учатся самые одаренные и талантливые 

дети наших городов и весей, будущая интеллектуальная элита 
России. Хотя почему будущая? Уже сегодня ребята и девчата 
выигрывают областные олимпиады не только среди школьни
ков. но и у студентов вузов, побеждают на всероссийских кон
курсах и олимпиадах.

Они стремятся многое успеть, покорить вершины, на кото-
рые еще никто не поднимался, и сделать грандиозное открытие,
чтобы перевернуть науку и весь мир. За ними уже охотятся приемные комиссии лучших 
вузов страны, вручая "Приглашения" и делая поблажки на вступительных экзаменах. 
Выпускники этого года полны надежд, и у них все обязательно получится. Иначе и быть 
не может!

Серьезный, собранный Иван Никонов - участник тура "Четыре скандинавские страны и нобелевские места", один из 17 счастливчиков, которые получили из рук Геннадия Куце

В кабинет вошла милая симпатичная девушка с замечательным именем Надежда. Гимназистка Надежда Ушакова - знаток об-

ке... Жажда приключений и романтики толкает вперед.

ва "Приглашение" в студенты Тюменского госуниверситета. Интересуется химией и географией. По словам самого Вани, у него "более чем скромные достижения в данных областях" - по географии третье место на студенческой олимпиаде, по химии - второе среди студентов и первое среди школьников на областной.В детстве будущий химик воду в кислоту не лил, кастрюли не взрывал и дым желтого цвета из колб не пускал. Он мечтал стать путешественником (ему интересно, как живут люди в других странах), военным или изобретателем. Родители же пытались сделать из него физика, но Ваня стойко сопротивлялся.Говорит, что самый трудный предмет в гимназии - иностранный язык. "Чтобы хорошо говорить по-английски, нужно научиться думать на английском, а у меня это пока плохо получается". Зато с химией и географией (особенно с этнографией и геополитикой) все в порядке.Как и любой пытливый юноша, Ваня считает, что обязательно сделает великое открытие: "Думаю, оно где-то завалялось и ждет меня". На мой вопрос, о чем мечтает практически вчерашний школьник, Ваня ответил, и мечта у него все-таки оказалась школьная - "Поехать в Москву и отлично сдать экзамены В МГУ".Иван Кочергин мило улыбнулся мне, когда я спросила его: куда будешь поступать? "А я уже получил приглашение в МГУ", - сообщил, радуясь собственному успеху, молодой человек. Оказывается, Ваня со Всероссийской олимпиады по биологии привез диплом второй степени, что позволило ему стать студентом первого вуза страны без экзаменов.

ИЗ
Ивана привлекают биохимия и молекулярная биология. В прошлом году он участвовал в конкурсе научных работ "Шаг в будущее" и занял первое место. В своем исследовании Иван с помощью биоиндикаторов оценивал степень загрязненности пяти районов Тюмени, улица Щербакова в Заречном микрорайоне оказалась самой загазованной.- Смог бы выжить на необитаемом острове?- Постарался бы. Сначала раздобыл бы себе еду. Отловил кого- нибудь. С голодухи, кажется, съем все.- Кого бы взял с собой в разведку? - Друга. Человека, который тебя ценит и уважает, никогда не сделает тебе плохо и всегда придет на помощь.- А если друг оказался вдруг...- И не друг, и не враг, а так? Попытаюсь испытать. В горы потяну, как в песне и поется.- Какой олимп хотел бы покорить?- Спортивный точно не хотел бы. Я свою жизнь связываю с биологией, поэтому хотел бы достичь вершин в этой отрасли.А еще Иван Кочергин - капитан команды гимназии по "Что? Где? Когда?", интеллектуальные игры для него не только способ проявить себя и показать свои знания. На тренировках встречаются друзья-товарищи, ведутся задушевные беседы. Кстати, роль "кнопочника" в команде Ване не принадлежит. "Я только кричу: "Жми!!!" - смеется серьезный капитан.

ществознания. В десятом классе на областной олимпиаде среди школьников она заняла первое место, в этом году - второе. Но, говорит, не расстроилась - цели такой не было выиграть еще раз."Приглашение" в ряды студентов ТюмГУ Надежда уже получила. Теперь девушка стоит на перепутье из трех дорог: юридический или политология? А может быть, экономика, которая нравится больше...

- Надя, в будущем карьера или тихое семейное счастье?- Думаю, лучше всего сочетать. Реализация себя, достижение экономической самостоятельности, карьерный рост (но не в ущерб семье) на любимой работе важны в жизни.- Человек создан для счастья. А еще для чего?- Для любви. Для самореализации.- Твои любимые цветы?- Я люблю нежные, белые цветы, не важен сорт.- Любишь ходить по магазинам?- Да. Люблю бижутерию смотреть, косметику, всякие средства для волос.Надя пока не строит грандиозных планов на будущее. Главное сейчас - сдать экзамены и потом хорошо отдохнуть перед началом учебы.Елена Ежова, как и 16 других выпускников гимназии, может не беспокоится о по-

ступлении в вуз. "Приглашение" в ТюмГУ она уже получила, поэтому выпускные экзамены сдает со спокойным сердцем. Весной Лена стала призером областной олимпиады по истории, а летом станет студенткой факультета истории и политических наук, в качестве будущей специальности девочка выбрала международные отношения.- Представь, идешь по улице, а навстречу тебе англичанин, который спрашивает: "Could you show me the way to the TSU Gymnasium?" Сможешь объяснить?- Думаю, да. К нам недавно приезжал австралиец, мы с ним встречались два раза. Было так интересно, я, правда, не все понимала.- Лена, ты училась в художественной школе, тебе нравится рисовать. А кто твой любимый художник?- Левитан. Мненравятся его лиричные пейзажи. К сожалению, не видела его картин в живую". Люблю 

стиль письма импрессионистов, потому что у них многое основано на ощущениях и впечатлениях.- Значит, на стене дома висит репродукция Левитана?- Нет, "Джоконда" Леонардо да Винчи.- Ты занималась биатлоном. Лучше стреляешь из пневматической винтовки или глазами?- Из винтовки, наверное, - засмеялась Лена.- Мама тебе больше чем мама?- Да, можно сказать, что еще и лучшая подружка. Я могу ей обо всем рассказать.у меня как большой ребенок.Лена любит читать. Особенно детские сказки. Говорит, что с удовольствием взяла бы себе в подружки Пеппи Длинныйчулок - с ней всегда интересно и весело. А если еще отправится в дальнюю дорогу, например, в Англию, и пожить в старинном зам-

Наталья Кривых определилась с выбором профессии еще в пятилетием возрасте. Она с детства мечтала стать юристом. Смеясь, рассказала, что маленькая постоянно носила с собой свод советских законов: "Все нормальные дети "Букварь", а я вот с этой книгой таскалась".- Наверняка хотела стать великим сыщиком, как мисс Марпл, например?- Да. Это интересно, азартно. Каждый раз новое дело.- В жизни ты адвокат или прокурор?

4
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ЛУЧШИХ
- Скорее адвокат. Я обвинять не умею, как не могу отказать никому в помощи.Наташа учится в гимназии ТюмГУ первый год. Лишь в начале сентября она узнала, что все-таки едет в Тюмень. Поначалу было сложно - новые одноклассники и новые учителя, чужой город. Но вскоре все вошло в свою колею. И Наташа даже улучшила прошлогоднее достижение на областной олимпиаде по обществознанию - заняла первое место. Время покажет - получит ли она медаль на выпускном.Семь лет Наташа занималась хореографией, исколесила с танцевальным коллективом весь Викуловский район. Говорит, что 

41 а шпагат сейчас не сядет (уже три года профессионально не танцует), но вот мостик сделает. С детства любит фигурное катание.- За спортивной судьбой каких фигуристов следишь?- Мне очень нравится Алексей Ягудин, жаль, что он уже ушел из спорта. Татьяна Нафка и Роман Кастомаров недавно приезжали на Ледовое шоу. Я специально ходила посмотреть на них. Мне даже удалось взять автограф и побывать у них в автобусе.- А сама на коньках стоишь?- Да. Но не виртуозно.Дмитрий Самоловов мечтает стать военным летчиком. Правда, сокрушенно кивает го

ловой - профессия эта сейчас не востребована. Аэродинамикой и авиацией увлекается с детства, четыре года Дима занимался в авиамодельном кружке, сейчас, увы, не хватает времени.- Наши самолеты самые лучшие в мире?- Был такой случай. Делегация наших самолетов - два СУ-127 - отправилась на учения в Америку. Они вели учебный бой с Ф-15. Наши оказались лучше. На МАКСе-2004 Вячеслав Аверьянов на СУ-130-МКИ такие пи- лотажи крутил, а американец на Ф-15 так, простые фигуры делал.- Фильмы про войну и про летчиков любишь смотреть?- "Торпедоносцы", "Хроника пикирующего бомбардировщика", "Офицеры"...- А ты смог бы пойти на таран?- Не знаю. Вдруг представится случай, летит самолет с фашистским командованием на борту, а боезапас кончился, можно аккуратно подойти и рубануть винтом, самому же спрыгнуть. Были такие случаи.- Представь, идешь по Республике, а перед тобой приземляется НЛО. Что будешь делать?- Подойду поближе и спрячусь - не известно. какие у них намерения, и наблюдать буду.- Есть летчики, на которых хотелось бы походить?- Да. Кожедуб и Аверьянов.Дима играет в "Что? Где? Когда?", говорит, его в игре привлекает то. что вопросы даются не на знание, а на сообразительность. Когда есть свободное время - читает. Любит Зощенко. Чехова. Булгакова, книги о войне летчиков-испытателей Лаврененко, Шелеста, Евстигнеева.В этом году Дима первенствовал на городской и областной олимпиаде по физике (что немало

важно при его интересе к аэродинамике) и в числе 20 победителей отправился в поездку по скандинавским странам и нобелевским местам.Никита Чухачев, победив на областной олимпиаде по географии, получил тем самым

путевку в ТюмГУ. Теперь на распутье: куда пойти учиться на ЭГФ или в МИФУБ, а может быть, попытать счастья в другом вузе? "Душа тянется вперед и вверх! - смеется Никита. - Но больше к экономике".- Ты участник тура по Скандинавии. В какой стране больше всего понравилось?- В Норвегии, в Осло транспорта на улице почти нет, тихо. Из достопримечательностей - кафедральный собор в Турку. Увы, до национальных парков мы не добрались. Природа скандинавская красивая, сочетание лесов со скалами нам, жителям равнин, непривычно, хотя много из окна автобуса не разглядишь...- Каким должен быть герой нашего времени?- Сложный вопрос. Этот человек должен думать не только о себе, а прежде всего о других, о благе страны и народа. Он должен обладать незаурядным умом.- "Я не люблю, когда мне дышат в спину, я также против выстрелов в упор",- пел Высоцкий. А что не любишь ты и против чего выступаешь?- Не люблю лицемерие, не нравится, когда сталкиваюсь с неприкрытой ложью и эгоизмом. А на баррикаду пойду, если бюджетные места в университетах вдруг закроют (Смеется). Родина попросит - будет подвиг. Но такой цели я перед собой не ставлю.- Чем занимаешься в свободное время?- В футбол люблю играть. С друзьями встречаюсь, в кино хожу, музыку тяжелую слушаю - "Мастера", "Helloween", "Iron Maiden".- Какие качества ценишь в людях?- Честность, доброту, открытость, заводной веселый характер. Человек должен быть умным, не просто задачи по математике решать, он должен в жизни быть мудрым.- Планы на будущее?- Поступить в университет, окончить, аспирантура, кандидатская.- Где бы ты хотел работать?- Советником президента по геополитическим вопросам!Алия Хабиденова - милая, скромная девчушка. Эта миниатюрная выпускница гумани-

тарно-лингвистического класса приехала в гимназию ТюмГУ из Казанского района два года назад. Любовь к языкам у нее с детства, ей легко дается изучение английского, а в русском она достигла отличных результатов - выиграла в этом году областную олимпиаду среди школьников. Получив приглашение в ТюмГУ, отдала предпочтение юридическому факультету.- Скажи, Алия, гимназии ТюмГУ при-сущ свой особенный дух, как, например, Царскосельскому лицею, воспетому Пушкиным?- Конечно. В гимназии царит такая дружелюбная светлая атмосфера. Здесь даже стены становятся родными. У меня так ноет сердце, не хочется уходить. Я здесь встретила много друзей.- Говорят, что если у человека все в порядке с пунктуацией, хромает орфография, и наоборот.- Я правила никогда с особенным пристрастием не учила. Пишу часто интуитивно.- Что было самым сложным на олимпиаде?- В этом году было нововведение - устный тур. Нам дали текст, который следовало проанализировать, рассказать о нем. Тяжеловато было.- Если бы выиграла в интеллектуальном шоу миллион, на что бы потратила?- Купила бы себе квартиру, я в Тюмени живу в общежитии...- Счастье - это когда тебя понимают?- Да. И когда у моей семьи все хорошо.Алия жалуется на нехватку свободного времени. Говорит, что учеба в гимназии отнимает много сил и часов. Раньше могла позволить себе спокойно погулять, поболтать с подружками; но вот придет конец поре экзаменов, и будет лето, полное отдыха! А платье на выпускной она себе уже купила, красивое, голубого цвета.Нина Ильина, можно сказать, главная рекордсменка университетской гимназии. Эта девушка три года подряд выигрывает област

ную олимпиаду по немецкому языку. Если перевести количество очков, полученных на олимпиаде в этом году, на систему ЕГЭ, то результат Нины - 99 баллов!- В чем секрет такого успеха?- Я люблю немецкий, никто меня никогда не заставлял специально учить язык. Мне даже не принципиально, займу я призовое место на олимпиаде или нет, главное, хорошо знать язык.- С настоящими немцами общалась?- Да, два раза была в Германии. В Баварии, в местечке под Мюнхеном, а второй раз в Ганновере. Ганновер был выбран не случайно, там самый "чистый" немецкий. Я нисколько не боялась разговаривать с носителями языка. Самые яркие впечатления остались от общения с иностранными студентами - марокканцами, китайцами- которые, как и я, приехали в Германию по обучающей программе.- Много времени уходит на занятия?- По разному. В идеале хотелось бы каждый день, увы, не всегда получается. Пытаюсь искать альтернативные способы, например, читать неадаптированные книги, журналы и газеты или смотреть канал "Deutsche Welle". Книги я читаю без словаря.

- Куда хотелось бы еще съездить?- В Китай, Шанхай. Меня интересует культура Востока и восточные единоборства. Я год занимаюсь ушу, у меня уже второй, красный, пояс.Нине хочется попробовать себя в музыке и рисовании. Сейчас у нее нет времени на творчество, но, надеется девушка, скоро оно все-таки появится.Не сомневаюсь, Глеб Викторов обязательно станет известным ученым. Немного

резковат. Говорит быстро, отрывисто. Свою точку зрения по поводу ряда спорных исторических событий, которая, кстати, не всегда совпадает с официальной, прописанной в учебниках, Глеб способен отстаивать до последнего. При чем не голословно. Историю он знает на "отлично", и аргументы в доказательство каждой своей гипотезы приводит не абы как.- Александр Пушкин сказал, что "не хотел бы иметь другую историю, кроме истории наших предков"...- Согласен. Историю своих предков еще и знать следует.- Многие ученые уезжают за границ}’. Если представится возможность, покинешь Родину?- Все зависит от того, буду я ей нужен или нет. Посмотрим.- В науке чего хотел бы достичь?- В археологии - откопать что-то крупное на юге России. В самой истории - оспорить Норманнскую теорию.- В детстве мечтал стать археологом?- Если говорить о мелком, то о нескольких конструкторах "Лего"сразу или о большой коллекции книг по истории. А еще о путешествии по историческим местам - в Грецию или Крым, там много можно покопать.- Скажи, насколько правдоподобна версия о том, что Александр I не умер в 1825 году, а превратился в старца Федора Кузьмича?- Я сомневаюсь, царь бы не смог выжить среди простого народа. Он бы сразу себя выдал. Хотя бы речью - ему приходилось постоянно говорить на французском языке.- В жизни есть место подвигу?- Мне кажется, я уже один совершил - не каждый вот так с ходу сможет поступить в МГУ (Глеб занял третье место на Всероссийской олимпиаде по истории, что позволило ему стать студентом МГУ. - Прим, автора).Еще Глеб хорошо разбирается в танках. Ему однажды даже удалось посидеть в самом что ни на есть настоящем танке. Говорит, что в фильмах о первом периоде Великой отечественной войны по русским полям ездят "пантеры", которые появились у немцев только к 1943 году. У немцев, кстати, автоматов тоже было маловато, многие, как и русские солдаты, шли в бой с винтовками, а в фильмах фашисты все сплошь с автоматами в руках. И если бы ему пришлось стать великим полководцем, то он хотел бы выиграть Вторую мировую войну.
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Книги о сибирских старообрядцах и реформе 
местного самоуправления стоят в библиотеке рядом
ЕЛ113АВЕТА БАР11Г.ВЛ.фото автораСтаринные книги, иконы, вышитые крестом рушники и даже конскую сбрую рядом с расписанной узорами прялкой смогут увидеть посетители выставки, которая начала работу на прошлой неделе в Информационно-библиотечном центре ТюмГУ. "Знаками выражения духа", "Старообрядчество в Сибири" и "Путешествие по святым местам русским" - три экспозиции, подготовленные сотрудниками Тюменского областного краеведческого музея и Музея археологии и этнографии ТюмГУ, расскажут о сибирских святых и святынях, о странноприимных обителях и монастырях, поведают о расколе русской православной церкви.

Студенты с интересом рассматривают женские костюмы, черный будничный и яркий, выходной, с вышитыми красным крестом узорами, иконы, которые брали с собой в дальнюю дорогу, и различные книги, среди которых, например, "Минея праздничная", датируемая 1913 годом (доставлена из деревни Корогково Упо- ровского района). Выставка проходит в библиотеке не случайно - она посвящена Дням славянской письменности и культуры - и посетить ее может любой желающий.Как, впрочем, и другую выставку, которая параллельно работает в ИБЦ. "Местное самоуправление в системе публичной власти России: история и современность" - посвящена актуальному и своевременному вопросу - реформе органов местного самоуправления. Эту выставку подготовили сотрудники ИГиПа ТюмГУ 

и Избирательной комиссии Тюменской области. На стендах расположились журналы, учебники, пособия и агитационные и информационные материалы, иллюстрирующие избирательные кампании в Тюмени и области.Среди представленных на выставке работ - учебник "Муниципальное право России", который подготовили ученые ИГиПа. Уже одно то, что вышел он в солидном московском издательстве "Юрист" и распространяется по всей стране, говорит о серьезном уровне развития юридической науки в Тюменском госуниверситете. Не зря к разработке Уставов Тюмени, Салехарда, МО "Тазовский район" и других привлекались сотрудники ИГиПа. За прошлый год институт на подобных проектах получил более шести миллионов рублей. Кроме того, институт дает рекомендации научно- практического характера организациям и учреждениям.На открытии Игорь Халин, председатель Тюменской областной избирательной комиссии, отметил, что выставка - хороший шаг в развитии партнерских отношений между госуниверситетом, как кузницей кадров, и властью, которая при помощи этих кадров проводит реформы. В связи с новым 131-м законом существенно меняется правовая база и функции муниципальных образований. Так, например, каждое из них должно принять свой устав. Многим работникам МО придется пройти переподготовку. И в этом им поможет новый виртуальный учебник, который опять-таки разработали сотрудники ИГиПа.Мультимедийный продукт "Местное самоуправление в России" предназначен как для студентов, так и всех интересующихся данной областью науки. Разработанный с учетом новых информационных технологий, учебник снабжен иллюстра

циями, видеосюжетами (всего их более пятидесяти, читатели могут увидеть даже живых глав МО), анимированными схемами, словарем терминов и проверочными тестами.В тексте учебника много ссылок, щелкнув которые вы сможете получить информацию об авторах раздела или библиографическую справку, а также сможете перенестись в закон или иной нормативный акт, который необходим при чтении данной главы. А если ваш компьютер подключен к мировой сети, то, "кликнув" по ссылке, отправитесь на различные сайты, Минюста или избиркома, например.После презентации выставки и нового учебника, диски "Местное самоуправление в России" были подарены Игорю Халину, МО "Тюменский район". Тюменской областной библиотеке и ИБЦ ТюмГУ.

Для развития науки и 
промышленности 

необходимы 
дополнительные 

инвестиции
АННА БРИКК

27 мая в МИФУБе ТюмГУ при поддержке администрации Тюменской области и ООО "Оптимизация - психолого-экономический консалтинг" прошла региональная научно-практическая конференция "Оптимизация бизнеса: информационные технологии и кадровый потенциал".Участники конференции работали в различных направлениях: актуальные проблемы управления конкурентоспособностью предприятий, подготовка кадров в сфере ИТ-технологий на базе вузов, основные направления психологической практики в управлении персоналом, проблемы и перспективы информационных систем стратегического развития предприятий. Конференция была призвана продемонстрировать возможности программных продуктов для решения актуальных проблем управления деятельностью тюменских предприятий и подготовки конкурентоспособных кадров на базе ТюмГУ.

С приветственным словом к участникам конференции обратился директор МИФУ Ба профессор Владислав Зыков. Разговор шел как о развитии экономики в стране в целом, так и в нашем городе, было упомянуто о необходимости хорошо подготовленных специалистов в области маркетинга, менеджмента. В.В.Зыков говорил о развитии системы информационных ресурсов в стране, о так называемой электронизации, в рамках которой в ТюмГУ для обучения студентов широко используются электронные учебники и Интернет.Вера Барменкова (доцент кафедры общей и социальной психологии, завлабораторией современных психотехнологий ПФ, директор ООО "Оптимизация ПЭК") говорила о том, что как в стране, так, в частности, и в Тюмени научились делать бизнес, но чтобы научиться делать его красиво и без особых психологических травм, необходима соответствующая подготовка. Если имеется как желание делать бизнес, так и умение, то оптимизация бизнеса и управления пройдёт без особых проблем.

Далее следовал доклад Игоря Глухих (профессор, проректор по ИТ ТюмГУ) под названием "Использование информационных технологий как ресурса оптимизации бизнеса . Интернет открывает неплохие возможности компаниям для размещения информации о себе на мировом рынке, для продвижения брэнда компании, для конкуренции. И.Глухих коротко рассказал о том, как можно создать собственный сайт, как проще и правильней будет это сделать. Речь велась и о Интернет-магазинах, и о web money (деньги, действующие только в Сети).Следующим выступающим на пленарном заседании был Андрей Захаров (руководитель отдела экспертизы департамента промышленности, инвестиций и государственной поддержки предпринимательства) с докладом "Программы повышения конкурентоспособности тюменских предприятий". Свой доклад представитель АТО посвятил вопросам инвестиционной привлекательности. Основными направлениями государственной поддержки являются наука, промышленность и малое предпринимательство. Но и даже для более прогрессивного развития этих сфер необходимы дополнительные инвестиции.Участники продолжили работу в секциях, среди которых были секция бухгалтерского учета, финансового анализа и планирования, основные направления психологической практики в управлении персоналом и секция маркетинга. Итоги конференции были подведены за круглым столом".

Россия и Европа: 
вместе или ... ?

АНДРЕЙ СЕМЕНОВ
26 мая в ТюмГУ открылась международная научная конференция "Интеграционные процессы современной Европы и надгосударственные институты Европейского союза", инициатива проведения которой принадлежит лекторам Фонда Боша Наталье Боярских и Юлиану Пенке. Конференция проводится на трех рабочих языках - русском, английском и немецком.С интересным докладом "Актуальность дебатов вокруг европейской внешней политики" выступил преподаватель ФИиПН Игорь Бобров. Он затронул вопросы недопонимания между Россией и Европой, обозначил причины настороженного, а зачастую и враждебного отношения друг к другу этих исторически и культурно неразрывно связанных частей одного континента.Шовинизм у некоторой части населения и "истеблишмента" России, а также жесткий курс на построение национального государства, по мнению Игоря Владимировича, не способствуют выработке адекватной стратегии в отношении Европейского союза. Такого рода дебаты и актуальны сегодня: они помогают постсоветскому" поколению (особенно студентам и молодежи) определить

ся со своим видением России, ее отношений с ЕС и европейской культурой в целом.Профессор УрГУ Александр Нестеров объяснил недопонимание между Россией и ЕС "комплексом державности и обидой на то, что нас не слушают, хотя экономически мы давно не сопоставимы с Евросоюзом. В плане экономики можно сравнивать США и ЕС, но никак не ЕС и Россию. Таким образом, нам не стоит обольщаться: в Европе, конечно, заинтересованы в стабильности своего гигантского восточного соседа, но присоединения России к "концерту 25" не жаждут. Есть в ЕС и опасения, что через границ}' с Россией в Европу хлынут наркотики. нелегальные мигранты, оружие и прочие противные европейцам элементы. В целом, заключил профессор, не стоит преувеличивать провозглашаемые успехи в деле налаживания отношений и интеграции Россия - ЕС.За круглым столом, подводившим итоги конференции, царила атмосфера согласия и взаимопонимания: европейские и российские преподаватели и студенты, несмотря на "троеязычие", вполне адекватно, без обид и упреков общались друг с другом. Значит, на "низовом уровне интеграция уже совершается.
6
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У ТюмГУ есть голова,
сердце и руки

ГАЛИНА ЕФИМОВА
Весна на улицах города в полном разгаре - на

рядными невестами в белом убранстве стоят яб
лони и черемуха, а терпкий запах сирени не дает 
молодым сердцам покоя и возможности сосредо
точиться на подготовке к предстоящей сессии. 
Для выпускников все "студенческие мучения" уже 
позади: сданы зачеты, экзамены, рефераты, кур
совые... Осталась только защита диплома. Они -

выпускники Тюменского государственного универ
ситета. И не просто выпускники - их считают 
лучшими, ими гордятся. А они гордятся препо
давателями и университетом, где в течение пяти 
лет маятники их желаний, способностей и та
лантов, постепенно набирая силу, получили воз
можность большого размаха. ТюмГУ дал им фун
дамент, базу, на которой они построят свою 
жизнь, карьеру и счастье...

Сегодня они делятся своими планами, расска
зывают о жизни, учебе, о себе.

МАРИНА КАНАШИНА1. В этом году я оканчиваю факультет математики и компьютерных наук.2. За время моей учебы университет расширился и похорошел: появились новые корпуса для библиотеки и исторического факультета. После переезда историков в свой корпус нам, математикам, стало свободнее. На факультете добавили специальность "Компьютерная безопасность".3. Со специальностью определилась в старших классах школы благодаря учителю математики Тамаре Павловне Миловановой. С выбором университета никаких затруднений не было. Твердо знала, что хочу учиться только в Тюменском государственном университете. Теперь я - математик.4. В младших классах мне хотелось стать врачом. Люди этой профессии представлялись мне героями. Но вскоре выяснилось, что боюсь вида крови, пришлось поменять мечту.5. Учиться в школе я не любила, но все-таки окончила ее с серебряной медалью.6. Во время учебы как обычно не хватало времени и денег. Времени - для учебы, денег - чтобы путешествовать.7. Думаю, заслужила это своей научно-исследовательской деятельностью. В 2003 году, на третьем курсе, участвовала в проекте "Бифуркации и явление гистерезиса в задачах естественной конвекции", победившем в региональном конкурсе на соискание грантов губернатора Тюменской области. Также принимала участие в Международной конференции "Современные проблемы тепловой конвекции" (Россия, Пермь, 2003), в XLII Международной научной студенческой кон

Г

ч.

ференции "Студент и научно-технический прогресс" (Россия, Новосибирск, 2004), Межрегиональной конференции, посвященной 30-летию факультета математики и компьютерных наук ТюмГУ (Россия, Тюмень, 2005), а также в студенческих конференциях ТюмГУ. Награждена дипломом II степени за доклад "Естественная конвекция в квадратной полости, температуры стенок которой меняются по синусоидальному закону" на VIII Всероссийской конференции молодых ученых "Актуальные вопросы теплофизики и физической гидрогазодинамики" (Россия, Новосибирск, 2004). Результаты моей работы опубликованы в ведущих научных журналах России "Теплофизика высоких температур" и "Доклады Академии наук", а также в американском журнале "Numerical Heat Transfer".8. В будущем я вижу себя нобелевским лауреатом.9. В первый день было страшно. Непонятно, куда идти и что делать. Через месяц это все уже забылось, а потом стало интересно. Поступая в университет, и не думала о научной деятельности. Просто я хотела заниматься тем, что интересно.10. Нет.И. До "экватора" в зачетке попадались четверки, а потом я этого себе уже не позволяла. В результате государственный экзамен сдала на "отлично". Первый экзамен помню хорошо. Это был основной предмет - "математический анализ".12. Я благодарна своему научному руководителю Павлу Тихоновичу Зубкову. Именно он разглядел во мне способности и таланты.13. Чёрез пять лет защищу кандидатскую диссертацию, через 10 - докторскую, через 15 лет получу Нобелевскую премию. Но прежде всего я хочу состояться как интересная личность, причем и на работе, и в семье.14. Студенческая жизнь отличается самостоятельностью, свободой выбора.15. Я не могу выделить из лучших преподавателей самого лучшего.

Вопросы:
1. Какой факультет оканчиваете?
2. Как за 5 лет учебы изменился универси

тет? А факультет?
3. Как вы определились с выбором своего 

жизненного пути (специальность, университет)?
4. Кем вы мечтали стать в детстве?
5. Каким учеником (ученицей) вы были в 

школьные годы?
6. Чего во время обучения в университете 

вам не хватало?
7. Руководство факультета представило вас 

как гордость факультета. Чем вы заслужили 
столь высокую оценку? Какие у вас заслуги и 
награды?

8. Какая у вас цель в жизни? Вы её уже 
достигли?

9. Опишите первый день, когда вы перешаг
нули порог университета в качестве студента. 
Какие были чувства?

10. Вы оканчиваете университет с красным 
дипломом?

11. Все сессии на отлично? А какой была 
самая первая сессия? Самый первый экза
мен?

12. Кому вы благодарны в своей успешнос
ти?

13. Каким вы видите свое будущее через 5 - 
10 - 15 лет?

14. Чем вам запомнились годы обучения в 
ТюмГУ?

15. Кому из преподавателей, обучавших вас 
в течение пяти лет, вы дадите звание "Лучший 
преподаватель факультета"? А может быть, и 
"Лучший преподаватель ТюмГУ"?

ИРИНА ЧЕЖИНА1. Оканчиваю факультет истории и политических наук.2. Наш университет - самый лучший вуз города Тюмени, и каждый год он меняется - появляются новые корпуса и специальности. Это радует, потому, как открываются новые возможности для следующих поколений, а соответственно, и больший выбор для самореализации.3. На меня очень повлияли мои давние друзья, которые учились на

АЛЕКСЕИ СУМИК1. МИФУБ, специальность "Таможенное дело".2. За 5 лет учебы университет очень сильно изменился. Были построены новые корпуса, открыты новые специальности и специализации на различных факультетах. Произошли изменения в научной, спортивной и творческой жизни университета. ТюмГУ постоянно совершенствуется, это очень приятно. А вообще все изменения сразу и не упомнишь.3. То, что я буду поступать в ТюмГУ, я решил еще в 7-м классе, а вот насчет факультета думал остальные четыре года учебы в школе. Сначала хотел поступать на юридический, но жизненные обстоятельства сложились так, что поступил в МИФУБ! И ни капли об этом не жалею.4. Сколько себя помню, мечтал быть адвокатом.5. В школе я был хорошим учеником, всего две четверки в аттестате (остальные пятерки). Активно участвовал в жизни школы: играл в КВН, защищал честь школы на различных спортивных мероприятиях.6. Времени на сон.7. Университетская жизнь не ограничивается только наукой, существуют еще творчество и спорт. С 2000 по 2005 гг. в составе баскетбольной команды МИФУБа становился призером соревнований среди факультетов ТюмГУ. В 2003 и в 2004 годах в составе команды института по дартсу занял первое место в соревнованиях среди факультетов ТюмГУ. В составе команды института по легкой атлетике неоднократно становился победителем соревнований среди факультетов ТюмГУ, а также защищал честь ТюмГУ на городских соревнования по легкой атлетике среди вузов. В 2004 г. стал победителем в соревнованиях по пулевой стрельбе из винтовки среди студентов У

этом факультете. Они многое рассказывали про студенческую жизнь, я ходила с ними на дни истории и фестиваль "Студенческая весна". Мне было очень интересно и самой захотелось стать студенткой ТюмГУ и участвовать в жизни университета. А специальность - "новая, новейшая история и международные отношения" - я выбрала потому, что меня с детства интересовала жизнь в других странах, всегда хотелось узнать о них больше, чем я знала.4. Лет в десять я хотела стать космонавтом, потом балериной. Но...5. Я хорошо училась, но без особых усилий. Учеба давалась легко. У меня не было лишнего времени, так как в свободное от учебы время я посещала музыкальную школу и вокальную студию.6. Не хватало некоторых предметов, которые велись у нас не так часто, как хотелось бы.7. Нет, в конференциях и олимпиадах никогда не участвовала. Всегда принимала участие во всех вокальных конкурсах и фестивалях, отстаивая честь факультета, и не раз становилась лауреатом.8. Есть у меня одна самая главная цель в жизни, но пока о ней знаю только я. И так будет, пока я не достигну её.9. В первый день я очень бо-

МИФУБа. Два года работал на радио МИ ФУ Ба в качестве диджея и программного директора. Во время учебы неоднократно участвовал в таких мероприятиях, как "Посвящение в студенты" (в качестве участника и куратора первого курса), "Дебют первокурсника" (в качестве участника и куратора первого курса), "Университетская студенческая весна". "Областная студенческая весна". Становился призером и лауреатом этих мероприятий.8. Целей много. Как только достигаешь какой-то планки, надо метить еще выше, иначе ничего не добьешься.9. Если честно, то я не помню первый день в университете. А насчет того, стремился ли я стать гордостью факультета, наверное, нет, я просто делал то, что мне нравилось: спорт и выступления на сцене.10. Если защищу диплом на отлично, то да.И. Нет, не все сессии на отлично, только последние шесть. Я не помню первый год учебы. Очень тяжело было после школы влиться в студенческую жизнь.12. Маме с папой - за то, что я существую. Себе - за то, что я такой, какой я есть.13. Я надеюсь, что свяжу свою судьбу с МИФУБом. Собираюсь поступать в аспирантуру.14. В университете я нашел друзей. Реализовался в творческом и спортивном плане. Выявил скрытые потенциалы и резервы.15. Это самый сложный вопрос. Я не буду на него отвечать. Хороших преподавателей много и сказать, из них лучший, я не смогу.
ялась идти в универ, потому что не всех еще знала. И конечно же даже не предполагала, что мне предстоит стать гордостью факультета. Все вышло как-то само собой.10. Нет.И. Нет, но первая сессия никогда не забудется. Когда мы не знали, что нас ожидает, и стояли нервничали в коридоре перед первым экзаменом. А все оказалось не так уж и страшно.12. Конечно в первую очередь своим родителям. И людям, с которыми тесно общаюсь и которые очень повлияли на меня - это мои друзья. Ну и в последнюю очередь благодарна своим врагам, благодаря которым появлялся стимул к определенным действиям.13. Пока так далеко не заглядывала и не хочу.14. Даже трудно ответить на этот вопрос, потому что эти годы запомнились всем, что было. Это - первое ощущение какой-то уже взрослой гическая мен....15. Ястудента _ _ о лучшем преподавателе. Конечно, и у меня есть любимые преподаватели, но мне не хотелось бы, называя их имена, кого-то при этом обидеть.

жизни, первая археоло- практика, первый экза-считаю, что для каждого существует свое понятие
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успех i
Серебряный голубь 
прилетел в Тюмень
ЕЛ1I3ABETA БАРИЕВА.фото автораОб Александре Федорце мы писали уже не раз. Доцент кафедры радиофизики Тюменского госуниверситета является первооткрывателем явления "капельный кластер". Кластер принес молодому ученому известность в научных кругах, открытие вызвало живой интерес как у отечественных, так и у зарубежных коллег. Летом прошлого года Александр Федорец представил свое детище на международной научной конференции в Брюсселе и параллельно подал заявку на участие во всероссийском конкурсе на соискание национальной общественной премии "Серебряный голубь".Премию учредили Российская академия естественных наук, Международный университет природы, общества и человека "Дубна" и Фонд поддержки молодежных инициатив "Серебряный голубь" год назад. В номинациях конкурса "Культура и искусство", "Журналистика" (всего 9) имеют право участвовать молодые люди в возрасте до 35 лет. Компетентный экспертный совет, в состав которого входят

заслуженные российские академики, деятели искусств, отмечает достойных дипломами, а лучших из лучших лауреатством и статуэткой серебряного голубя.

В номинации "Наука и техника" звание лауреата было присвоено нашему земляку. Александр Федорец получил премию за "Открытие и исследование нового явления". Его работа вызвала неподдельный интерес академиков и организаторов, увы, со многими из них Александру Анатольевичу пообщаться не удалось, но это дело будущего.Как и разработка математической модели "капельного кластера", над чем сейчас трудится Федорец.

ГОСУДАРСТВЕННОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ 
ВЫСШЕГО ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ 
ТЮМЕНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР 
НА ЗАМЕЩЕНИЕ ДОЛЖНОСТЕЙ:Профессоров по кафедрам:- неорганической и физической химии;- математического моделирования,Доцентов по кафедрам:- валеологии;- математики и информатики;- английского языка;- зоологии и ихтиологии;- информационной безопасности;- менеджмента;- предпринимательства и таможенного дела;- возрастной и педагогической психологии;- банковского и страхового дела;- общей и социальной психологии;- иностранных языков Института государства и права;- общей и социальной педагогики;- уголовного процесса и криминалистики;- теоретических основ физического воспитания.Старших преподавателей по кафедрам:- экономической теории и национальной экономики:- математического анализа и теории функций;- изобразительного искусства;- музыкального образования;- документоведения и документационного обеспечения управления;

- уголовного процесса и криминалистики;- русской литературы;- экономики и управления собственностью;- гражданского права и процесса;- иностранных языков гуманитарных факультетов;- зоологии и ихтиологии;- иностранных языков факультета истории и политических наук;- международного права.Ассистентов по кафедрам: Аа- иностранных языков И нс тит vW государства и права;- иностранных языков гуманитарных факультетов;- управления физической культурой и спортом;- музыкального образования.Объявляет избрание заведующих кафедрами: _- предпринимательства и таможенного дела;- зоологии и ихтиологии.
Документы направлять по адре

са г. Тюмень, ул. Семакова. 10 Тю
менский государственный универси
тет, Управление по работе с пер
соналом. Начальнику Т.В.Лысовой

E-mail: Slaffder@utmn.ru. Кон
тактные телефоны: 46-12-31. 
46-18-34.

Диссертационные советы ТюмГУ в июнеД 212.274.08 (биологические науки)3 июня, 10.00 Трофимова Ю.Б. "Устойчивость озимой ржи к фитопатогенным грибам в различных экологических условиях Тюменской области", кандидатская, 03.00.16.3 июня, 13.00 Алехин И.Е. "Морфоэкологические особенности внутривидовой подразделенности байкальского омуля", кандидатская, 03.00.16.Д 212.274.03 (экономические науки)15 июня, 14.00 Аксентьев В.А. "Эффективность управления реформированием бюджетными процессами на региональном уровне", кандидатская, 08.00.05.15 июня, 16.00 Кокоев Э.Ю. "Организация регулирования экономической свободы предпринимательства", кандидатская, 08.00.05.16 июня, 14.00 Шульпнн С.Е. "Стратегия управления рекреационным хозяйством депрессивного региона (на примере Курганской области)". кандидатская, 08.00.05.16 июня, 16.00 Банатурский Н.В. "Управление промышленной корпорацией на основе использования стратегий сотрудничества и роста", кандидатская, 08.00.05.ДМ 212.274.07 (биологические и медицинские науки)23 июня, 09.00 Умутбаева М.К. "Перекисное окисление липидов и антиоксидантный потенциал т(юмбоцитов как факторы, определяющие интенсивность взаимодействия тромбин- фибриноген", докторская, 03.00.04 (биол. н.).23 июня, 12.00 Денежкина В.Л. "Циркадные ритмы показателей кардиореспираторной системы и оценка биологического возраста у коренных жителей Ханты-Мансийского автономного округа", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.).23 июня, 14.00 Шемердяк А.В. Физиологические и метаболические характеристики адаптации и дезадаптации организма спортсменов высокой квалификации", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.). 

23 июня, 16.00 Мурузюк Н.Н. "Некоторые особенности клинической картины и иммунного статуса у больных псориазом, проживающих на территории Тюменской области", кандидатская, 03.00.13 (биол. н.).24 июня, 09.00 Ананьева О.В. "Сравнительный анализ реактивности системного и регионарного кровообращения к медиаторам симпатической и парасимпатической нервной системы в различные периоды холодовой адаптации", докторская, 03.00.13 (мед. н.).24 июня, 12.00 Григорук С.Д. "Влияние региональных керосологических антропогенных экологических факторов на функциональные характеристики кровообращения жителей г. Сургута", кандидатская, 03.00.13 (мед. н.).24 июня, 14.00 Берсенева Л.А. "Влияние типов питания на иммунный статус коренных народов Ямала", кандидатская. 03.00.13 (мед. н.).24 июня, 16.00 Иванова М.В. "Мониторинг функционального состояния систем организма младших школьников, обучающихся по традиционной и развивающей программам, в период адаптации к школе", кандидатская, 03.00.13 (биол. н.).Д 212.274.05 (социологические науки)24 нюня, 10.00 Абдалова Ю.П. "Экономическая культура в системе неформальной экономики (региональный аспект)", кандидатская, 22.00.03.24 июня, 12.00 Боярских А.В. "Социологический анализ избирательных кампаний", кандидатская, 22.00.04.24 июня. 14.00 Мельников В.М. "Этнокультурное пространство северного поселения , кандидатская. 22.00.04.24 июня. 16.00 Мамонтова В.Ф. "Формирование профессионального потенциала муниципальных служащих в современной России". кандидатская, 22.00.04.

К 212.274.05 (филологические науки)25 июня, 10.00 Леонтьева Е.А. "Точка зрения в нарративе (на материале сопоставительного анализа современных русских коротких рассказов и их переводов на немецкий язык)", кандидатская, 10.02.20.25 июня, 13.00 Шиятая Л.И. "Семиолин- гвистические характеристики средневековой народной баллады в сопоставительном аспекте", кандидатская, 10.02.20..25 июня, 16.00 Гильфанова Д.Р. Темпо- ральность художественного текста на материале английского и татарского языков", кандидатская, 10.02.20.К 212.274.04 (химические и физико-математические науки)28 июня, 15.00 Ларина Н.В. "Моделирование процессов зарождения и роста тонкодисперсных фаз при осаждении металлов на индифферентных электродах", кандидатская, 02.00.04.К 212.274.02 (филологические науки)28 июня, 10.00 Гаврикова Э.О. "Формирование антропонимии в детском речевом сознании", кандидатская, 10.02.01.28 июня, 12.30 Мирхайдарова А.Х. "Семантико-стилистическое пространство антропонимии в художественной прозе Я.К.Занкие- ва". кандидатская, 10.02.01.28 июня, 15.00 Сидоренко Е.Ю. "Система русской региональной антропонимии начального периода становления русского литературного языка (на материале памятников деловой письменности XVII века г. Тобольска)", кандидатская, 10.02.01.29 июня, 11.00 Тихонова В.Я. "Концепт "борьба" в русской языковой картине мира", кандидатская, 10.02.01.29 июня, 13.30 Маркова В.В. "Поэтика безмолвия в русской литературе 1820 - начала 1840-х it. (от "Невыразимого" В.А. Жуковского к "Мертвым душам" Н.В. Гоголя)", кандидатская. 10.01.01.

КНИЖНАЯ ПОЛКА j

Вебер, Маркс
и другие...

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ
Новый учебник увидел свет в Московском издательстве "Гардарики", при этом у него есть чрезвычайно важный гриф Министерства образования Российской Федерации. "Общая социология" написана тремя авторами, и адресован новый учебник студентам высших учебных заведений несоциологических специальностей. Среди авторов - доктор социологических наук, профессор, директор филиала ТюмГУ в Тобольске М.М.Акулич. Этот учебник интересен тем, что в нем изложены все основные социологические темы, дана краткая история социологии, изложены различные авторские теории. При этом каждая глава содержит тесты и ответы на них. А в конце учебника даны примерные темы возможных рефератов и темы для обсуждения на "круглых столах". И ко всему этому прилагается приличный список рекомендуемой литературы
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